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московская промышленность 

— закон —

По словам гендиректора 
технопарка ВТИ Бориса 

Реутова, это направление развития 
совпадает с общемировыми тенден-
циями. «Главный мировой тренд 
прошедших 20 лет, в соответствии 
с которым производство переноси-
ли в другие страны, сменился благо-
даря прорывным инновационным 
технологиям, таким как 3D-принте-
ры, робототехника, и требованиям 
потребителей. Они хотят получать 
быстрее более разнообразные то-
вары. Это приводит к тому, что про-
изводство рядом с потребителем и 
центрами разработки становится 
выгодным»,— рассказывает госпо-
дин Реутов. Размещать инноваци-
онное производство в городе раз-
умно, считает он. Вытеснение про-
мышленности на периферию при-
водит к тому, что она отрывается от 
центров инноваций и разработок, 
теряя конкурентоспособность. Па-
раллельно утрачивается часть про-
фессиональной и образовательной 
культуры, уходит часть функций го-
рода. «В мире около 5% инновацион-
ных идей приходят из науки, 95% — 
из бизнеса. В России в целом и в Мо-
скве в частности все фокусируется 
на первых 5%. Следовательно, для 
построения инновационной эконо-
мики и превращения Москвы в про-
мышленно развитый регион нужно 
сосредоточиться на создании усло-
вий для развития инновационного 
предпринимательства»,— говорит 
генеральный директор технопарка 
«Строгино» Сергей Теплов.

Для формирования нового уров-
ня промышленного развития Мо-
скве необходимо развивать прио-
ритетные технологические и про-
изводственные кластеры. Модель 
кластерного развития успешно 
применяется за рубежом: вокруг 
якорного арендатора промышлен-
ной территории создается много-
уровневая среда, обеспечиваю-
щая его потребности. По словам 
генерального директора ТП «Сла-
ва» Виктора Шкредова, обеспече-
ние такой «экосистемы» является 
основным конкурентным преиму-
ществом технопарка или технопо-
лиса для малого и среднего бизне-
са. «Для нас как для инвестора опре-
деляющими факторами при выбо-
ре площадки для строительства ин-
женерного центра кроме уровня 
инфраструктуры и профессиона-
лизма команды было важно имен-
но участие в сообществе инноваци-
онных компаний, где можно обме-
ниваться опытом со всеми резиден-
тами»,— подтверждает представи-
тель Schneider Electric Иван Клинг.

При создании кластеров в Мо-
скве нужно учитывать потребно-
сти приоритетных высокотехноло-
гичных отраслей (биотехнологии, 
медтехника, фармацевтика, микро-
электроника, IT, промышленное 
оборудование, робототехника и 
другие) и потребности страны в об-
ласти импортозамещения, считает 
генеральный директор ТП «Мосгор-
маш» Юрий Коваль. «Между техно-
логическими парками в России ог-
ромная конкуренция, так как все 
пытаются развивать одни и те же 
направления. Нужно регулировать 
специализацию площадок»,— рас-
суждает он.

Базовый документ
Москва разработала городской за-
кон о промышленной политике в 
рекордно короткий срок. В декаб-
ре прошлого года был принят одно-
именный закон страны и возникла 
необходимость привести столичное 
законодательство в соответствие с 
федеральным. Кроме того, новый 
городской закон был необходим, 
так как положения прежнего доку-
мента устарели. Закон №21, приня-
тый более 15 лет назад, не учитывал 
современных потребностей участ-
ников отрасли, и местами противо-
речил обновленному федеральному 
законодательству и некоторым нор-
мативным актам столичного прави-
тельства. Москве был необходим ба-
зовый документ, который объеди-
нит то, что город уже сделал для раз-
вития промышленности.

Первый вариант проекта москов-
ского закона был составлен факти-
чески за полгода — его первое чте-
ние состоялось в июле 2015 года.

В ходе обсуждений основной 
идеи законопроекта ко второму чте-
нию было подготовлено 60 попра-
вок. По данным столичного депар-
тамента науки, промышленной по-
литики и предпринимательства, 20 
из них были одобрены, 10 учтены. 
Они касались уточнения понятий 
«технопарк», «технопарк в сфере вы-
соких технологий» и «резидент тех-
нопарка». Московскому правитель-
ству необходимо было создать доку-
мент, закладывающий базу для мак-
симально возможного роста качест-
венных параметров промышленно-
сти и повышения конкурентоспо-
собности. До середины 2014 года 

Москва выигрывала у ведущих го-
родов мира ценовую конкуренцию, 
в частности, по стоимости рабочей 
силы, но проигрывала по качеству. 
Относительно российских регио-
нальных городских и восточноевро-
пейских столиц, наоборот, выигры-
вала по качественным параметрам, 
но проигрывала по издержкам.

И столичное правительство ре-
шило создать условия для террито-
риального развития промышлен-
ности путем объединения пред-
приятий отдельных отраслей в 
производственные и промышлен-
ные кластеры. Например, на тер-
ритории технополиса «Москва» 
(бывший АЗЛК) создается автокла-
стер. По словам главы комиссии 
Мосгордумы по науке Леонида Зю-
ганова, это поможет устранить ин-
формационный вакуум, в котором 
находятся участники рынка, и со-
здать благоприятные условия для 
сотрудничества. «Часто компании, 
заказывающие комплектующие, 
например, в Китае, не знают, что 
то же самое, но еще с упаковкой и 
технологиями внедрения можно 
купить через дорогу»,— приводит 
он пример.

Закон о промышленной полити-
ке Москвы фактически запустил но-
вый этап индустриализации города, 
говорил в одном из интервью руко-
водитель департамента науки, про-
мышленной политики и предпри-
нимательства Олег Бочаров. Новый 
документ уточнил особенности ор-
ганизации новых промышленных 
территорий — технопарков, техно-
полисов, а также полномочия сто-
личного правительства в области со-
действия их развитию, определил 
комплекс мер по стимулированию 
субъектов промышленности в при-
оритетных отраслях. Для действую-

щих предприятий сформулирова-
ны меры поддержки и заданы ори-
ентиры форсированного развития, 
для новых — условия создания ин-
новационных производств.

Действие закона дополняют из-
менения, принятые в июле, к поста-
новлению столичного правитель-
ства №152-ПП «Об утверждении по-
рядков предоставления субсидий из 
бюджета города Москвы организа-
циям, осуществляющим на террито-
рии города Москвы деятельность в 
сфере промышленности» (463-ППМ). 
В частности, предусмотрена возмож-
ность получения субсидий на оплату 
процентов по займам из Фонда раз-
вития промышленности и смягчены 
требования к отсутствию задолжен-
ности по налогам: допускается нали-
чие такой задолженности до трех ме-
сяцев. Чтобы ускорить привлечение 
высокотехнологичных предприя-
тий в технопарки, постановление 
предусматривает для них первоо-
чередное предоставление субсидий 
по сравнению с другими претенден-
тами на господдержку. Еще льготы 
предусмотрены городской програм-
мой «Экономическое развитие и ин-
вестиционная привлекательность 
города Москвы на 2012–2018 годы», 
реализация которой началась три 
года назад.

Таким образом, благодаря закону 
о промышленной политике пред-
приятия фармацевтической, ради-
оэлектронной, авиационной и кос-
мической, автомобильной, пище-
вой (сырье и оборудование) отра-
слей, а также занятые в производ-
стве медицинских изделий, строи-
тельных материалов и оборудова-
ния, информационных технологи-
ях, биохимии могут подавать заяв-
ки на статус резидента технопарков 
и технополисов и рассчитывать на 

льготы. Например, на сниженную 
ставку налога на прибыль на десять 
лет — 15,5% (из которых в москов-
ских бюджет пойдет 13,5%) вместо 
базовых 20%, освобождение от нало-
га на имущество тоже на десять лет.

Льготы предусмотрены и для 
компаний, управляющих специ-
ализированными территориями 
(технополисами и технопарками). 
Они могут рассчитывать на пони-
женную — до 0,7% (от суммы нало-
га для технопарков и технополи-
сов) ставку земельного налога в те-
чение десяти лет, освобождение от 
налога на имущество на этот же пе-
риод, льготы при оплате аренды го-
родской земли — 0,01% от кадастро-
вой стоимости в течение десяти лет. 
Предусмотрен и ряд субсидий — 
возмещение части процентов по 
кредитам на развитие инфраструк-
туры, имущественного комплекса, 
покупку отдельных видов обору-
дования, уплату лизинговых пла-
тежей по договорам финансовой 
аренды, а также прямые субсидии 
на развитие инфраструктуры — до 
300 млн руб. для технополисов, до 
100 млн руб. для технопарков.

Если предприятие не соответст-
вует экономическим критериям эф-
фективности (они сейчас уточняют-
ся московским правительством) и 
не имеет статуса промышленного 
комплекса или резидента технопар-
ка, оно платит все налоги по предус-
мотренным ставкам — 20% на при-
быль, земельный налог и арендную 
плату согласно ставкам, утвержден-
ным для разных видов производств, 
до 1,5% от кадастровой стоимости и 
т. д. Действующие предприятия, от-
носящиеся к промышленному ком-
плексу (не предполагается разделе-
ние управления имущественным 
комплексом и производства) могут 

подтвердить статус и получить на-
логовые льготы, которые, по оцен-
кам Леонида Зюганова, снижают на-
логовую нагрузку до 10%. Резиденты 
технопарков (управление имущест-
вом и производство разделены) так-
же могут получить предусмотрен-
ный для них (и управляющих ком-
паний) пакет льгот, перечисленных 
выше. По оценкам господина Зюга-
нова, это до 25% снижения налого-
вой нагрузки.

Экономические критерии соот-
ветствия статусу промышленно-
го комплекса сейчас утверждают-
ся и обсуждаются с бизнес-сообще-
ством. Это объем инвестиций и вы-
ручка на гектар, средняя заработ-
ная плата, которая должна быть вы-
ше среднеотраслевой. Взамен про-
мышленные предприятия получа-
ют комплексную систему поддер-
жки: правовую защиту инвести-
ций, налоговые льготы и упроще-
ние административных процедур. 
Для стимулирования производства 
предоставляются пониженная став-
ка земельного налога, льготы по 
уплате налога на имущество, льгот-
ные ставки арендной платы за зем-
лю, субсидии. По словам Олега Бо-
чарова, совокупность принятых 
мер будет способствовать развитию 
промпредприятий, частных техно-
парков. «До появления системной 
поддержки промышленности нор-
мативная база не всегда подходи-
ла для реализации инициатив част-
ных компаний, готовых создавать 
технопарки на своей территории 
и развивать высокотехнологичное 
производство. То есть льготы пред-
усматривались только для государ-
ственных промышленных террито-
рий»,— пояснил он. Благодаря тому 
что учтены интересы частных инве-
сторов и возможность льгот и субси-
дий для управляющих компаний, 
появились ориентиры, которые бу-
дут привлекать в город высокотех-
нологичные проекты.

Несмотря на то что закон при-
нят меньше месяца назад, усилия 
чиновников, направленные на 
поддержку промышленного раз-
вития, уже заметны. Крупные про-
мышленные предприятия, кото-
рые строились в середине прош-
лого века, меняют профиль и ме-
сторасположение. «На месте ста-
рых производственных корпусов 
появляются проекты, работающие 
с передовыми идеями и техноло-
гиями, по современным стандар-
там»,— говорит генеральный ди-
ректор Э.Л.А.Н Денис Горбатюк. По 
его словам, Э.Л.А.Н производит обо-
рудование на литий-ионных акку-
муляторах, 70% комплектующих 
— российские. «Продукция успеш-
но конкурирует с имеющимся на 
рынке ассортиментом. Хотя издер-
жки на НИОКР, разработку и налад-
ку специального оборудования вы-
соки»,— рассказывает он, отмечая, 
что с новой политикой Москвы биз-
нес может использовать конкрет-
ные инструменты поддержки — от 
софинансирования инжиниринго-
вых разработок до кредитов с субси-
дированной ставкой.

Кризис не мешает
Первые результаты усилий чинов-
ников по поддержке промышлен-
ного развития подтверждают дан-
ные об инвестициях в основной ка-
питал. За пять лет инвестиции в ос-
новной капитал по крупным и сред-
ним промышленным предприяти-
ям составили 173 млрд руб., что на 
45% больше, чем за предыдущие 
пять лет. Сейчас темпы прироста 
этого показателя замедляет кризис. 
«Валютные риски очень высоки. Да-
же ослабление рубля не снижает за-
трат инвесторов: некоторые матери-
алы торгуются в Москве по котиров-
кам Лондонской биржи»,— сетует 
Игорь Титов.

В мэрии настаивают, что кризис 
дает Москве ряд конкурентных пре-
имуществ, в частности для иностран-
ных инвесторов. По данным стати-
стики, падение средней зарплаты в 
долларах составило 35% по сравне-
нию с данными за первое полугодие 
прошлого года. Сейчас зарплата со-
ставляет в среднем $1,083 тыс. Элек-
троэнергия в долларах подешеве-
ла на 40%, бензин — на 31% за литр, 
предоплаченный тариф мобильной 
связи — на 50%, интернет — на 21%, 
аренда офисов класса А — на 32%. Та-
кая ситуация на руку крупным про-
изводителям: относительно неболь-
шие издержки в Москве позволяют 
здесь локализовать производство от-
дельных комплектующих или все-
го перечня продукции. Между тем 
этими преимуществами могут вос-
пользоваться представители малого 
и среднего бизнеса, которые, напри-
мер, в инновационной сфере состав-
ляют костяк перспективных старта-
пов. Безусловно, в новых экономи-
ческих реалиях таким предприни-
мателям отводится особая роль.

За последние пять лет мэрия 
обеспечила ряд налоговых посла-
блений предпринимателям: науч-

ные организации, медицинские 
и образовательные учреждения, 
промпредприятия, гостиницы, 
субъекты малого предприниматель-
ства, объекты общественного пита-
ния и спорта получают льготы при 
уплате налога на имущество орга-
низаций. Созданные предприятия 
в формате индивидуального пред-
принимательства могут рассчиты-
вать на налоговые каникулы, а впо-
следствии использовать патентное 
налогообложение. По статистике 
мэрии по сравнению с 2012 годом 
количество приобретенных патен-
тов выросло в 2,3 раза, а общая сто-
имость возросла в 16,4 раза. По ито-
гам первого полугодия 2015 года она 
составила 1,8 млрд руб.

Появлению закона промышлен-
ники рады. Гендиректор ТП «Пуль-
сар» Валерий Буробин вспомина-
ет, что еще несколько лет назад на 
промпредприятия в Москве смо-
трели как на вымирающий вид. «А 
сейчас появились инструменты для 
создания и поддержки малых нау-
коемких производств. Новый закон 

”
О промышленной политике“ дает 

возможность их развиватьна базе 
технопарков»,— делится он, добав-
ляя, что для Москвы наиболее эф-
фективны микроэлектроника, на-
ноэлектроника, производство мед-
техники.

Несмотря на то что создана устой-
чивая нормативная база для совре-
менного промышленного разви-
тия, останавливаться на достигну-
том рано. По мнению участников 
рынка, нерешенными пока оста-
ются некоторые вопросы. «Строи-
тельство тормозит отсутствие инве-
стиций и длинных кредитов. Новое 
производство — это колоссальные 
затраты на основные фонды, на об-
учение персонала. Мне для двукрат-
ного увеличения площадей необ-
ходимо 6 млрд руб.»,— рассуждает 
гендиректор ОАО «Сантехпром» Па-
вел Зелиско. Его предприятие в бли-
жайшие пять лет намерено постро-
ить 46 тыс. кв. м новых корпусов 
(сейчас оно занимает 44 тыс. кв. м), 
общая численность сотрудников до-
стигнет 1,2 тыс. человек. По его сло-
вам, быть резидентами технопар-
ков хотят многие компании, но, по-
лучив соответствующий статус, рас-
считывают не только на помеще-
ния, но и на поддержку, доступ к фи-
нансовым ресурсам.

Сейчас ставка по кредитам про-
мышленным предприятиям пре-
вышает 20%. Крупные банки, в част-
ности Сбербанк, отмечают, что уве-
личивают кредитный портфель 
корпоративных заемщиков за счет 
предприятий, ориентированных 
на внутренний спрос. «Они актив-
но растут, им нужно больше обо-
ротных средств. Проработкой ме-
ханизма субсидирования кредитов 
для промышленных предприятий 
уже занимаются Центробанк и Ми-
нистерство экономического разви-
тия по поручению президента Вла-
димира Путина, которое он дал в 
прошлом году.

«Высокотехнологичные компа-
нии дают высокую добавленную 
стоимость, но предполагают слож-
ный, длительный процесс развития. 
Темпы помощи со стороны государ-
ства принципиально важны»,— рас-
суждает господин Горбатюк.

По его словам, плюс того, что де-
лает город,— комплексный подход. 
«Предусмотрены льготы не толь-
ко на стадии создания производст-
ва, но и на стадии реализации про-
дукции, помощь в формировании 
рынка технологий нового поколе-
ния»,— отмечает Денис Горбатюк. 
У города есть «Перечень приоритет-
ных продуктов и технологий, ис-
пользуемых в отраслях городско-
го хозяйства», и продукция из не-
го должна составлять не менее 5% 
всех закупок из городского бюдже-
та. Объем госзаказа в 2014 году до-
стиг 560 млрд руб., в первом полуго-
дии текущего года — 205,7 млрд руб. 
Объем закупок у субъектов малого и 
среднего предпринимательства за 
полугодие увеличился почти в два 
раза по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. В струк-
туре госзакупок (не считая строи-
тельства) преобладают товары для 
нужд медицины, транспорта и ком-
мунального хозяйства. «Это верный 
тренд. Создатели новой продукции 
работают не в вакууме, а интегриро-
ваны в городскую бизнес-среду»,— 
подчеркивает он.

Помимо разработки мер поддер-
жки город стал более открытым к 
диалогу, отмечают промышленни-
ки. «Ситуация исправляется в луч-
шую сторону. Если город и дальше 
сможет двигаться в том же направ-
лении диалога, поиска точек сопри-
косновения с промышленниками, 
устранения неповоротливости сис-
темы, то Москва превратится в про-
мышленно развитый в соответст-
вии с мировыми стандартами реги-
он»,— рассуждает генеральный ди-
ректор «Биомира» Алексей Осташев.

Екатерина Павлова
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Леонид Зюганов,  
председатель комиссии Мосгордумы  
по науке и промышленности:

— В Москве сильнейшая база НИОКР, веду-
щие НИИ, более 300 вузов и колледжей, поэто-
му важно задать правильное направление раз-
витию местной промышленности, поэтому 
важно, что новый городской закон о промыш-
ленной политике был подготовлен и принят в 

рекордно короткий срок. Это позволит консо-
лидировать данные об общем количестве 
предприятий, выделить работающие, опреде-
лить потенциал мощностей, приоритетные от-
расли, концепцию их развития с учетом дейст-
вующих мер поддержки. Сейчас на 7,8 тыс. га 
промышленной земли в лучшем случае 25% 
действующих предприятий, остальное — уста-
ревшие здания, почти не имеющие отношения 
к промышленности. Бизнес идет по пути наи-
меньшего сопротивления, рассуждая: зачем 
развивать промышленность? Это сложная 
производственная цепочка. Поэтому часть 
собственников промзон предпочитали сдавать 
площади под склады или, к примеру, автомас-
терские, чтобы зарабатывать какой-то мини-
мум. Когда Москва вышла к собственникам 
промзон, где сохранилось производство, 
с предложениями оптимизировать террито-
рию, сохранив часть мощностей, договориться 
оказалось почти невозможно, так как у некото-
рых участков оказалось по 10–20 собственни-
ков. Это тоже та проблема, которая будет ре-
шаться в рамках исполнения нового закона.

Александр Сметанов,  
гендиректор НПП «Сапфир»:
— Еще несколько лет назад в Москве на про-
мышленные предприятия смотрели как на из-

гоев. Сейчас появились те же технопарки — 
это эффективные инструменты для создания 
малых наукоемких производств. Новый город-
ской закон о промышленной политике позво-
лит развивать технопарки. Но для того чтобы 
закон заработал, необходимо принять подза-
конные акты, чем, я надеюсь, и займутся мос-
ковские власти.

ИНВЕСТИЦИИ В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ

ИНВЕСТИЦИИ В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

СТРУКТУРА ИНВЕСТИЦИЙ 
В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ 
В 2014 ГОДУ   
ИСТОЧНИК: РОССТАТ, РАСЧЕТЫ ДЭПиР.
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